
Le 21 octobre 2007 
Département Persyst 

Mission de Robert Habib au Cambodge et Laos 

12-21 octobre 2007

Compte rendu 

Note : Gabriel de Taffin, DRASEC, et Jean-Charles Maillard, qui doit le remplacer à ce poste 
dès février 2008, m'ont accompagné tout au long de la mission 

Calendrier de la mission 

o 12-13 octobre

o 14 octobre

• Vol Paris /Bangkok/ Phnom Penh
• AlTivée le 13 octobre au soir
• Accueil par Stéphane Boulakia (UR SCY), Gabriel de Taffin, Jean

Charles Maillard
1

• Matin: visite de l'IRCC (plantation de Chup)
• Après-midi : visite des dispositifs du secteur de Dambé

o 15 octobre

o 16 octobre

• Visite des dispositifs dans le secteur de Chamcar Loeu
• Dîner avec M. Jacques Morcos, attaché de coopération à l'ambassade

de France au Cambodge

• Réunion à l'AFD en présence de MM. Eric Beugnot (Directeur), Hervé
Conan ( chargé de mission), Sébastien Balmisse ( expe1i international
auprès du Ministères des ressources en eau et de la météorologie),
Be1irand Lienard (nouveau chargé de mission de l' AFD)

• Rém1ion au Ministère de l' Agriculture, des Forêts et de la Pêche
(MAFP) en présence de MM. Ly Phalla (DG de la Direction Générale
de l'hévéaculture), Lord Reasmey (DG adjoint), Yin Song (Directeur
de l'IRCC), Kim Chon Li (en thèse en technologie hévéa avec Jérôme

1 
Note : les 14 et 15 octobre étaient jours fériés au Cambodge. De ce fait, nous n'avons pu rencontrer 

que peu de partenaires cambodgiens des projets menés par S. Boulakia. 
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0 17 octobre2 

o 18 octobre 

o 19 octobre 

o 20 octobre 

o 21 octobre 

Sainte-Beuve, UMR IATE), Jean-Marc Bouvard (assistant technique 
auprès du MAFP en appui à la définition des politiques agricoles), 
Philippe Mmmin (assistant teclu1ique principal du projet hévéa) 

• Vol Phnom Penh - Vientiane. Accueil par les chercheurs de l'UR SCV 
en poste au Laos. 

• 

• 

• 

• 

• 

• 

Transfert Vientiane - District de Kenthao 
Rencontre du nouveau Gouverneur du district 
Visite des casiers rizicoles de Kenthao à Hat Deng (collection de riz 
Sebota) 
Visite du dispositif de Ban Nahin (matrice« systèmes de culture») 
Retour sur Kenthao et visite du projet PASS (« Point d'appui Sud
Sayaboury », composante du « Programme de Capitalisation en Appui 
à la politique de Développement Rural, PCADR, très actif dans la 
diffusion des teclmiques agro-écologiques) et du centre de reproduction 
des porcins 
Dîner avec les chercheurs Cirad et les partenaires Lao 

• Visite des dispositifs de Ban Houay Lod, Kengsao et Ban Bouamlao, et 
rencontre avec des agriculteurs des groupes de validation. 

• Retour à Vientiane 

• Visite au NAFRI (rencontre de M. Phouvieng Latdavong, DGA du 
Nafri, et Directeur adjoint du PROSA, programme sectoriel en agro
écologie) 

• Rencontre de Pierre Grard et Juliana Propseri (UMR AMAP) et 
démonstration de la flore numérique des adventices du riz 

• Déjeuner avec les paiienaires (MAF et NAFRI) et les chercheurs Cirad 
du projet SCV 

• Réunion de travail avec S.E. l'Ambassadeur de France, Maurice 
Fortiche, Etienne Woitellier, Directeur de l' AFD, et Marie-Camille 
Bussenault, assistante teclmique auprès de la Faculté d'agriculture de 
Nabong 

• Réunion de synthèse avec les chercheurs SCV 
• Vol Vientiane/ Bangkok / Paris 

• Arrivée à Paris CDG 
• Transfe1i Paris CDG - Avignon 

Objectifs de la mission 

o Rencontrer des chercheurs de l'UR SCV sur leurs tenains 
o Visiter les dispositifs de l'UR SCV au Cambodge et Laos, et évaluer dans quelle 

mesure ils sont susceptibles de pennettre à l'UR de répondre aux recmmnandations de 

1 L'ensemble des visites de terrain des 17 et 18/10 a été accompagné de A. Chabanne, P. Lienhard, F. Tivet et H. 
Tran Quoc pour le Cirad, ainsi que du directeur du PRONAE, de l'ancien DGA du NAFRI, actuellement chargé 
de la promotion des SCV dans la province de Xien Kouang et du directeur adjoint du PROSA 
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la conm1ission d'évaluation et du « groupe ad hoc», et aux conclusions qu'en avait 
tirées le dépa1iement Persyst dans son courrier DIR.023.2007.RH/HG, daté du 30  
janvier 2007, adressé au Chef de l'UR SCV 

o Rencontrer les paiienaires de l'UR SCV au Cambodge et Laos et évaluer leur intérêt et
leur implication pour les projets en cours

o Discuter de contenus possibles pour le projet de thèse dans lequel doit s'engager
Pascal Lie1ù1ard, et plus globalement évoquer les perspectives de
carrière/affectation/formation des membres de l'équipe SCV du Laos (CDD et CDI)

Principaux éléments de la mission 

Mission au Cambodge 
Stéphane Boulakia était au moment de la mission le seul cadre Cirad au Cambodge (Stéphane 
Chabierski, récemment affecté au Cambodge sur contrat CDD, était en cours d'installation au 
moment de mon passage). S. Boulakia dépend de l'UPR 1 « SCV ». Il exerce au Cambodge la 
fonction d'assistant teclmique du « Projet de développement de l'hévéaculture familiale» 
(projet PHF financé par l'AFD), et bénéficie du soutien de missi01maires de l'UR34 (6 
missions sur 3 ans) spécialisée sur les systèmes de plantation à base de pérem1es. Au sein de 
ce projet, il est plus particulièrement responsable de la composante « diversification agricole 
et semis direct sur couverture végétale ». 
Ses principales activités de recherche-développement concernent donc l'appui à la création de 
plantations familiales d'hévéas ( en paiiiculier, gestion de l'espace intercalaire de l'hévéa) et la 
proposition de systèmes de culture SCV contribuant à la diversification des productions (riz 
pluvial, maïs, sorgho, soja ... ). Les visites de tenain ont pennis d'illustrer ces différents 
aspects, avec des déclinaisons paiiiculières selon la nature des tenains. 

La posture de S. Boulakia dans ses activités est résolument celle d'un ingénieur de R&D. On 
est sans doute là assez loin de l'obtention de résultats publiables dans des revues scientifiques. 
Cependant, si on accepte cette posture, le travail d'analyse de la situation agricole au 
Cambodge (cf. la conférence donnée par S. Boulakia devant le CCF), de mise au point et 
proposition de systèmes de culture (à paiiir de la méthodologie dite « en matrice» mise en 
œuvre par l'UPR 1), et de démonstration de leur efficacité à moye1me et grande échelle, est 
tout à fait intéressant, et bénéficie d'un fort soutien des bailleurs et partenaires (SCAC, AFD, 
IRCC, Ministère de l'agriculture et de la pêche). 
Dans la même optique de R&D, on peut noter 2 points qui pourraient améliorer l'impact des 
travaux conduits 

o impliquer plus les partenaires cambodgiens (recherche et université, en paiiiculier
l'Université Royale d' Agronomie, URA) dans la construction des solutions
techniques ;

o mieux organiser les aspects de diffusion/adoption des ilmovations proposées, si besoin
en organisant le réseau recherche-développement-vulgarisation ( si j'ai bien compris ce
point est déjà pris en compte : ce doit être le rôle dévolu à S. Chabierski).

Dans une optique plus scientifique, il serait probablement possible de valoriser le travail de S. 
Boulakia en lui faisant fomrnliser l'expe1iise qu'il met en œuvre quand il crée et teste des 
systèmes de culture candidats. On serait là dans le domaine de l'ingénierie du développement, 
domaine que le département Persyst souhaite renforcer à l'avenir. Mais cette proposition n'a 
pas reçu d'écho favorable de l'intéressé. 
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Les discussions avec l' AFD ont confinné que l'agence était sensible aux difficultés de 
diffusion des innovations SCV au Cambodge, mais tout à fait confiante dans leur intérêt, au 
point de chercher à pérenniser le programme en le rendant plus indépendant du projet PHF (le 
programme SCV va être 'logé' dans un autre département du Ministère de l'agriculture que le 
projet PHF), d'autant que ce dernier semble souffrir actuellement de difficultés dans 
l'obtention des titres fonciers . Par ailleurs, l'idée de passer par une ONG ou par le secteur 
privé pour assurer la phase de diffusion a été évoquée (l' AFD réfléchit actuellement à la 
possibilité de mettre en place des prêts très subventionnés pour aider au démanage du secteur 
privé) . 

La visite au Ministère de l'agriculture et de la pêche, et la rencontre des partenaires 
cambodgiens en charge du programme hévéa, a confinné la f01ie demande des paiienaires 
pour un soutien concernant la relance de l'hévéaculture : il se planterait 10000 ha/an 
actuellement, alors que la fourniture en matériel végétal de qualité pennet de planter 7000 
ha/an. La demande s'exprime donc surtout quant à l'obtention de clones de qualité. Un second 
point évoqué est l'obtention d'une accréditation afin de ce1iifier la qualité du caoutchouc 
cambodgien à l'export. 

En résumé, si on analyse la situation perçue au regard de la réflexion géostratégique actuelle 
du Cirad, on peut retenir que le Cambodge répond aux critères d'analyse relevant de l' APD 
(aide publique au développement), mais n'offre pas un contexte favorable en tennes de 
recherche. Le partenariat dans ce domaine serait à construire sur le moyen/long tenne, en 
particulier en investissant en amont dans les formations universitaires de licence et master. 

Mission au Laos 

Visites de terrain et dispositifs expérimentaux 
Les visites de terrain au Sud de la Province de Sayabouri se sont déroulées sur 2 jours. 
L'ensemble de l'équipe SCV au Laos y a participé, ainsi que le directeur du PRONAE, 
l'ancien DGA du NAFRI, actuellement chargé de la promotion des SCV dans la province de 
Xien Kouang et le directeur adjoint du PROSA. 
Bien que brèves, ces visites ont pern1is d'apprécier l'imp01iance du dispositif expérimental 
mis en place. En particulier, on a pu voir que de réels efforts avaient été réalisés pour 
concevoir des dispositifs dont les résultats seront exploitables statistiquement : répétition d'un 
« essai matrice » ( croisant 2 facteurs : le système de culture, et le mode de préparation du sol 
couplé à 3 niveaux de fumure) sur 5 sites formant un dispositif en criss-cross (discussion en 
cours avec E . Gozet de l'UPR13 pour l'exploitation des d01mées) avec enregistrement très 
complet de données, tant sur les composantes du rendement, que sur la caractérisation des 
états du milieu chimique, physique ( ex. densité apparente, stabilité structurale) et biologique 
(ex. caractérisation de la macrofaune du sol avec l'aide de Johny Boyer, chercheur de l'UPRl 
basé en Thaïlande), et sur les données économiques (coûts de production, temps de travaux). 
L'idée est de permettre de comparer ces systèmes, et en particulier labour vs. SCV, non 
seulement en termes de rendements, mais surtout en tennes d'effets sur le milieu et de marge 
brute. 
A noter qu'un même effo1i de rigueur statistique est fait par P. Lienhard dans la province de 
Xieng Kl1ouang, où il compare des systèmes de culture diversifiés alternatifs à la riziculture 
traditionnelle (rotation triennale riz-maïs-soja conduite en conventionnel, ou en SCV avec 3 
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modalités) dans un dispositif en split plot (systèmes en sous blocs) à 3 répétitions (travaux 
présentés sous la fonne d'un exposé, sans visite sur le terrain) . 
Il s'agit donc bien là d'un souci paiiagé par l'ensemble de l'équipe. 
Même si ces recherches n'ont pas encore produits de résultats publiés dans des revues 
scientifiques, ces évolutions sont très encourageantes et montrent que les recommandations de 
la conu11ission d'évaluation et celles du Dépaiiement Persyst cmmnencent à être suivies 
d'effets. 

Une autre voie de recherche possible est, là aussi, la fonnalisation de l' expe1iise qui pourrait, 
au Laos, bénéficier de l'expérience acquise par Pierre Grard avec le projet OSWALD (Open 
Source for Weed Assessment in Lowland Paddy Fields). L'idée m'en a spontanément été 
présentée par F. Tivet suite à l'exposé de P. Grard, alors même que je l'avais moi-même, et 
indépendamment, évoqué avec S. Boulakia au Cambodge. Comme je l'ai déjà exprimé, il 
s'agit là d'un axe de travail en ingénierie du développement que le département Persyst 
souhaiterait voir développer. 

Formation des chercheurs 
Pour assurer un avenir scientifique à P. Lienhard dans le Cirad de demain, il paraît 
indispensable qu'il entre dans une démarche de thèse. Les terrains du projet PRONAE offrent 
des conditions expérimentales uniques qu'il serait vraiment do1mnage de ne pas utiliser. Et P. 
Lienhard est volontaire pour s'engager dans une thèse. Panni les différents sujets possibles 
évoqués lors de nos discussions, son intérêt va plutôt vers une étude de la relation « systèmes 
de culture ~ états physiques du milieu» passant par la caractérisation des flux de H2O-C-N à 
la parcelle. C'est un sujet d'intérêt pour le département Persyst. Mais il sera nécessaire de 
bien expliciter les hypothèses et facteurs explicatifs privilégiés afin de bien préciser le sujet et 
de ne pas en rester à une approche « boite noire». La question de l'école doctorale a 
également été abordée, et l'hypothèse d'une inscription au Brésil envisagée. Si la thèse est sur 
publications comme cela est envisagé, cela ne devrait pas poser de problèmes (à condition 
qu'elle soit constituée au minimum de 2 à 3 publications dans des revues de rang A). 
Enfin, il ne faut pas oublier que la question de l'avenir de Hoa Tran Quoc au sein du Cirad se 
posera à échéance 2008. Nous lui avons fmiement recommandé de s'engager lui aussi dans 
une démarche de thèse. Il envisageait a priori un sujet dans le domaine de la sociologie 
(adapté aux thèmes qu'il aborde dans le cadre du PRONAE), alors qu'il a une fmmation 
d'écologue. Je lui ai conseillé de bien se renseigner et mûrir son choix avant de se lancer, car 
pour une thèse en SHS, il ne pourra sans doute pas obtenir d'équivalence Master 2, et devra 
peut-être reprendre des études à ce niveau. 
Pour tous deux qui sont sous «contrat» avec le PRONAE financé par l' AFD, il faut réfléchir 
à la façon de libérer le temps nécessaire. 

Rencontre des partenaires laotiens (NAFRJ et Ministère de ! 'Agriculture et des Forêts, MAF) 
La réunion au Nafri a été présidée par le DGA (qui est également Dir. Adj. du PROSA). Les 
partenaires du MAF ont été rencontrés à l'occasion du déjeuner du 19/10, en paiiiculier le Dr 
Phouang Parisak PRA VONGVIENGKHAM, Directeur Général du Dépaiiement de la 
Planification et de la Coopération Internationale, qui est une personnalité tout à fait 
remarquable (nb : il doit accompagner la visite prochaine à l' AFD, Paris, et au Cirad à 
Montpellier les 23 et 24/11, du ministre de l'agriculture du Laos) . 
Les échanges ont montré un très fo1i soutien des paiienaires aux travaux menés par l'équipe 
SCY du Cirad. Ils souhaitent que la diffusion aille jusqu'aux agriculteurs, en passant par la 
formation des jeunes dans les facultés d'agriculture (et même les écoles primaires !), et ils ont 
mis en place les structures ad hoc pour cela (projets PROSA et PASS). 
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Au Nafri, après le rappel de leurs 4 grands domaines d'activités (1- cartographie des sols et 
définition des potentialités agricoles, 2- recherche variétale, 3- technologies innovantes, dont 
les SCY, 4- Information et communication), la discussion a surtout porté sur la nécessité 
d'approfondir la recherche sur les mécanismes à la base des effets bénéfiques des SCY. 
L'hypothèse d'une extension des travaux à l'échelle des bassins versants afin d'évaluer les 
impacts envir01mementaux a pem1is d'aborder la question des services environnementaux et 
de leur possible paiement. Il s'est exprimé une grande convergence de vues sur l'intérêt de ces 
questions. Mais, à mon sens, elles ne peuvent pas être abordées par l'équipe en place qui ne 
dispose pas des compétences requises à cette échelle (par ex. en modélisation des flux dans le 
système sol-plante-atmosphère, ou en hydrologie). Des alliances devront donc être 
recherchées avec des équipes plus spécialisées. Ce pounait être également l'occasion de 
renforcer l'accueil d'étudiants. 

Visite à l'ambassade de France 
La visite à l'ambassade de France, en présence de S.E !'Ambassadeur et du Directeur de 
I 'AFD-Vientiane, a pe1111is de confim1er l' intérêt de la représentation française au Laos pour 
un renforcement de notre appui aux universités laotiennes. L'idée d'aider à créer un master 
régional sur l' agro-écologie est apparu intéressante à nos interlocuteurs, mais trop ambitieuse 
au regard des forces réelles de nos partenaires. Un travail au niveau licence paraît un préalable 
nécessaire. C'est précisément le projet de Mlle Marie-Camille BUSSENAULT (assistante 
teclmique en appui à la Faculté d' Agronomie de Nabong) qui a été à cette occasion p01iée à la 
connaissance de M. l'ambassadeur. 

Synthèse (présentée à l'occasion d'une réunion avec l'équipe SCV avant mon départ) 
Equipe très soudée avec une forte dynamique de groupe. 
Très grand climat de confiance au niveau des paiienaires. 
Questions de recherches pe1iinentes mais attention à la tendance à tout qualifier 
« question de recherche», sans toujours distinguer enjeux/problématique/questions de 
recherche. 
Tout reste à faire en termes de production scientifique (publications dans des revues à 
facteur d'impact), même si les inflexions prises vont dans le bon sens (dispositifs 
statistiques, approche mécaniste de ce1iaines questions ... ). 
Nécessité pour les Ciradiens du futur de passer des thèses. Il faut profiter des 
dispositifs que vous avez bâtis au Laos. 
Ces dispositifs doivent permettre une approche mécaniste sur des grands thèmes 
comme la biodiversité fonctionnelle, les services envir01mementaux, l'interaction 
génétique - environnement - conduite culturales. Ils doivent être ouverts à la 
communauté scientifique, et pe1mettre d'accueillir chercheurs et étudiants, 
éventuellement d'autres UR ou instituts. 
Attention à ne pas vouloir développer seul des projets qui sont trop loin de votre 
champ de compétences. Par exemple, si on veut travailler à l'échelle des bassins 
versants, il faut des alliances avec des équipes spécialisées. 
L'approche système nécessite tôt ou tard le recours à la« modélisation» (par ex. si on 
veut être étendre par simulation la gamme des systèmes et conditions «testés»). C'est 
aujourd'hui un point faible de l'équipe. 
Le rapprochement avec les universités pour une intégration recherche - enseignement 
- développement est tout à fait dans la ligne stratégique du Dépa1iement Persyst, et du 
Cirad. 
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En résumé, si on analyse la situation perçue au regard de la réflexion géostratégique actuelle 
du Cirad, on peut retenir que le Laos répond aux critères d'analyse relevant de l'APD (aide 
publique au développement), et offre un contexte plus favorable que le Cambodge en tennes 
de recherche, du fait de la construction déjà réussie d'un paiienariat solide. Cependant, pour 
transf01111er l'essai, et continuer à évoluer vers la « science au centre », il faudra poursuivre 
cet effort et investir en amont dans les fonnations universitaires de licence puis de master afin 
d'aider à l'émergence d'une future population de doctorants qui seront les paiienaires 
« recherche » de demain pour le Cirad. 



Liste des personnes rencontrées au Laos 
Ministère de I' Agriculture et des Forêts (MAF) et Institut National de Recherche Agronomique 
et Forestière (NAFRI) 
Dr Phouang Parisak PRAVONGVIENGKHAM, Directeur Général du Département de la Planification et 
de la Coopération Internationale 
Mr. Phouvieng LATDAVONG, Vice-Directeur du NAFRI, Chargé de la Divis ion 'Stratégie et Politiques 
Agricoles' et vice-directeur du PROSA 
Mr. Anonth KHAMHUNG, Directeur National du Programme de Capitalisation en Appui à la Politique 
de Développement Rural (PCADR), Directeur National du Programme Sectoriel en Agroécologie 
(PROSA) et Coordinateur des actions en Agroécologie pour la Province de Champassak 
Mr. Soulivanthong KINGKEO, Coordinateur des actions en Agroécologie pour la Province de Xieng 
Khouang 
Mr. Thongchan BOUNTHALA, Coordinateur du PROSA 
Mr. Khamsone SYSANHOUTH, Coordinateur du PCADR 

Authorités du district de Kenthao 
Mr. Boungneo, Gouverneur du district de Kenthao 
Mr. Phetpixay, Premier secrétaire du district de Kenthao 
Mr. Samphan, Personne contact entre le Département de !'Agriculture et des Forêts de la Province de 
Xayabury et le PRONAE 

Programme National Agroécologie et CIRAD 
Mr. Khamkeo PANYASIRI, Directeur National 
Mr. Chanthasone KHAMXAYKHAY, Responsable du PRONAE pour la Province de Xayabury 
Mr. Chanthaly KEODOUANGSY, Animateur - formateur pour le compte du PRONAE 
M. Khamphanh KONGTHONG, Vulgarisateur en appui auprès du Point d'Application du Sud de la 
Province de Xayabury (PASS) 
Techniciens PRONAE 
Mme. Laty KEODOUANGSY 
M. Chanthavone PHONEKHAMPHENG 
M. Sompasith SENEPHANSIRI 
M. Bounthavi SATHAVANH 
M. Soulikhone CHAYVANNA 
M. Xaysavanh INGTHAVONG 
M. Bounsou CHANTHAPHOUMY 
Mlle. Kongseng OUDOMPHANH, Secrétaire du PRONAE pour la province de Xayabury 

Point d'Application du Sud de la Province de Xayabury (PASS) 
Mr. Bounmy RATTANATRAY, Directeur National 
Mr. Frédéric JULLIEN, Conseiller Technique (Lao Consulting Group) 

AFD 
Mr. Etienne WOITELLIER, Directeur de l'AFD Vientiane 

Ambassade de France 
S.E. Maurice PORTICHE, Ambassadeur 
Mlle Marie-Camille BUSSENAUL T, Assistante technique en appui à la Faculté d'Agronomie de 
Nabong 

CIRAD 
Mr. Hoà TRAN QUOC, Assistant Technique PRONAE, Province de Xayabury 
Mr. Pascal LIEN HARD, Assistant Technique PRONAE, Province de Xieng Khouang 
Mr. André CHABANNE, Conseiller Technique PROSA 
Mr. Florent TIVET, Conseiller Technique PRONAE 
Mr. Pierre GRARD, OSWALD, BIOTIK 
Mme. Juliana PROSPER!, OSWALD, BIOTIK 
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